

Comisión de Gobierno Abierto Panamá

5° PLAN DE ACCIÓN NACIONAL DE GOBIERNO ABIERTO 2023-2025

PROCESO DE COCREACIÓN

El proceso de cocreación del 5° Plan de Acción Nacional de Gobierno Abierto de la República de Panamá 2023-2025, se construye de manera colaborativa con la Comisión Nacional de Gobierno Abierto, enlaces técnicos gubernamentales y aliados estratégicos que participan de cara a dar continuidad y sostenibilidad a compromisos de alto impacto para el país que tienen su génesis en el 4 Plan de Acción, y se lleva a cabo a través de mesas de trabajo técnicas y ampliadas, enfocadas en los siguientes ejes temáticos:

1. Contrataciones abiertas con énfasis en infraestructura pública.
2. Recursos naturales y medio ambiente
3. Políticas sociales y educacionales
4. Participación ciudadana a través de laboratorios de innovación
5. Presupuestos abiertos.

Este nuevo ciclo para el país que se desarrolla sobre la base de un proceso ágil y sistematizado que privilegió el uso de las TIC como elemento prioritario de la estructura de gobierno abierto, pero, atendiendo los estándares de la Alianza para el Gobierno Abierto (OGP por sus siglas en inglés) contó con todo el apoyo técnico de nuestro asesor para país de la OGP, el Licdo. José Antonio “Pepe” García quien, además, participó de las mesas de trabajo realizadas.

Con este plan que se enmarca en el objetivo de mantener y potenciar iniciativas avanzadas en el plan por culminar implementación, que son de superlativa importancia para el país, reafirmamos nuestra con la agenda de gobierno abierto a nivel nacional y regional.

TERCERA MESA DE TRABAJO

A. Presupuestos Abiertos

Se llevó a cabo en formato virtual el 26 de julio de 2023, mediante la plataforma zoom, de 2:30 a 4:00 pm.

La Autoridad Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (ANTAI) entidad coordinadora de la agenda de gobierno abierto desde el sector gubernamental abrió la mesa de cocreación, en el mensaje de la directora general se destacó la importancia de esta iniciativa novedosa en el país que está allanando el camino de cara a nuestra adhesión futura al Open Survey de la cual no formamos parte.

Por su parte, el director de presupuesto de la nación, Carlos González compartió un mensaje de compromiso y liderazgo que ha llevado el MEF no sólo al preparar y difundir el primer presupuesto ciudadano y el informe de medio año, sino reafirmando el compromiso de dar continuidad y escalar a la preparación de otros documentos y formación técnica del equipo para dar pasos importantes en la meta trazada que es la inclusión del país en el Open Survey.

El desarrollo de avances y breve contexto de la situación actual del compromiso, así como las actividades propuestas para este nuevo plan estuvo a cargo de Vielka Pinzón enlace técnico responsable de la implementación, quien compartió las actividades propuestas para este nuevo ciclo de plan de acción.

Por parte de la Fundación para el Desarrollo de la Libertad Ciudadana, Olga de Obaldía reiteró la importancia de este compromiso para el país, evaluado preliminarmente de amplio impacto haciendo énfasis en la relevancia de incluir participación ciudadana en los procesos presupuestarios y que Panamá logre a futuro formar parte del Open Survey, tal como se ha indicado.

PROPUESTA DE COMPROMISO: previo a la mesa se compartió con los invitados a esta sesión, también mediante los canales digitales de la ANTAI el borrador de compromiso que da continuidad para difusión y análisis con los asistentes, lo cual realizó la organización de sociedad civil de igual manera en sus redes.

Presupuestos abiertos

Aportes de los participantes de la reunión:

1. Se destacó la importancia de los documentos generados en el contexto del compromiso, los cuales deben sostenerse como una política sin considerar quién los impulsó en su momento.
2. Incluir un piloto de participación ciudadana como componente prioritario del compromiso, aunque sea un ejercicio de entrada innovador no tan ambicioso.
3. Aumentar el alcance de la iniciativa de cara al Open Survey.
4. Pensar cómo alinear el compromiso a la recién implementada página web Gestión Transparente Panamá, sería muy útil lograr su interoperabilidad ya que esta última cuenta con un componente de participación ciudadana y puede complementar el proceso.
5. Proponer una mayor integración de las iniciativas como el presupuesto por resultados y las herramientas que facilitan su uso y acceso a los ciudadanos.

6. Se consultó la fecha de publicación del presupuesto ciudadano y se propuso implementar docencia sobre el presupuesto ciudadano a la academia para generar interés en los estudiantes con sesiones prácticas dirigidas por técnicos del MEF.
7. Se sugiere capacitar a sociedad civil en el compromiso, en gobierno abierto y acceso a la información e involucrar a más personas.
8. Que por acceso a la información los datos de los portales estén desagregados donde se detalle por ejemplo fuentes de financiamiento, fondos externos, contrapartida, fondos de la entidad entre otros, para que esto facilite el análisis específico de datos por interés, ya sea para fines investigativos o académicos precisos.
9. Nos informaron que el presupuesto ciudadano 2023 saldrá esta semana y el informe de fin de año documento que de forma proactiva el MEF está desarrollado por primera vez será público en agosto.
10. Mayor difusión del compromiso en particular del presupuesto ciudadano y de las plataformas, con talleres de uso de la herramienta y gráficos e infografías que sea más accesible y sencillo.
11. Elaborar una agenda de pendientes que informe en el cambio gubernamental.
12. Pensar en la inclusión de un manual o reglamento que obligue a las siguientes administraciones a dar continuidad con la iniciativa y que implemente como práctica la generación de los documentos como el presupuesto ciudadano para que no se pierda su publicación anual.
13. Definir las fechas de cumplimiento de hitos y entregables, no dejarlos abiertos.
14. Pensar en potenciar esta iniciativa y dialogar sobre la posibilidad de que la plataforma ponga a Panamá a la vanguardia.

Comentarios: La proyección de dar continuidad a este compromiso, que como se ha mencionado es de alto impacto para el país, es brindar sostenibilidad al trabajo realizado y lograr la generación de mayores capacidades técnicas en el equipo implementador, valorar la participación ciudadana en el ciclo presupuestario y preparar al país para adherirse al Open Survey que realiza International Budget Partnership.

Les invitamos a seguir nuestras redes para que estén enterados de los siguientes pasos y de todas las políticas que se adelantan orientadas a la propuesta de compromiso, o que están alineadas a las mismas en los canales de ANTAI Panamá.

Como siguiente actividad se elaborará informe de mesa y de respuesta razonada sobre los aportes aquí recibidos documentos que serán difundidos en los sitios web respectivos y canales oficiales.

Participantes:

En esta sesión de cocreación contamos con la participación de 41 personas, entre ellos servidores públicos de entidades gubernamentales involucradas en la implementación, representantes del sector de la academia, organizaciones de sociedad civil, miembros de la Comisión Nacional de Gobierno Abierto y ciudadanos independientes. Además, de la máxima autoridad de ANTAI Elsa Fernández y el equipo de trabajo de la entidad.